

# El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma . . . . . 0'25 Pesetas al mes  
Fuera de la capital. . . . . 1'00 » trimestre  
Extranjero y Ultramar. . . . . 1'25 » »

## APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Sindicato, 120  
Número suelto 5 céntimos

## LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

## RÁPIDA

¡Sea usted socialista!

En estos tiempos, que la mayoría de los obreros no tienen voluntad propia; en estos tiempos, repito, en que están bien compenetrados de lo que es la organización y de las ventajas que reporta, el socialista es uno de los seres que más luchan por la asociación y defensa de sus ideales y el que más vejado se ve por los mismos á quienes pretende defender.

Lástima da ver que obreros socialistas estén trabajando incansablemente por la pronta redención del oprimido, para que, como en la ocasión presente, sean vituperados, insultados y casi perseguidos como si aun estuviéramos en la época del Cristianismo.

Aquí, donde no se respira más que democracia y pensamiento libre, se significan dos elementos que son los que contribuyen á extender la idea de que los socialistas son los culpables de todo lo malo que ocurra. El uno es débil el otro es más fuerte, aunque su mayoría inconsciente.

El primero es el que con labor jesuitica, solapada, trabaja en la sombra, acechando como lobo á las ovejas, para destruir la organización, que es su mayor deseo.

El segundo, algo más leal, aunque no sincero, trabaja desde la tribuna, en el Casino, en el café, en todas partes donde puede encontrar incautos que se lo crean, para desacreditar las ideas socialistas, las incompatibles con todas las demás.

Son los que, para restarnos fuerzas, tienen que estar halagando constantemente á la masa con discursos brillantes, fogosos, llenos de palabrería huera, pero escasa de buen sentido; son los que, por menos de nada, nos llaman *vividores* (esto á cada instante); son los que prometen la *niña* para pasado mañana, que esto nada cuesta.

Ellos pueden fiscalizar los hechos de sus semejantes, juzgándolos como les parece; ellos pueden tener todos los negocios que les dé la gana para vivir; pero ¡cualquiera les dice que un socialista puede dedicarse á un negocio honrado! ¡Qué! ¡Imposible! Un socialista tiene que ser un anacoreta; de lo contrario, peca. Un socialista tiene que salir de casa para ir al taller, y cuando concluya la labor meterse en aquella y no asistir á los espectáculos, á los paseos, á los cafés, etcétera. ¡Como si los socialistas no tuvieran derecho á la vida y á disfrutar de los dones de la Naturaleza!

Así que, pensando en todo esto, en el estado de indiferencia en que todavía se halla una buena parte de la clase obrera, no puedo menos de exclamar con cierta amargura.

—¡Sea usted socialista!

**D. Domenech.**

Santander, julio 1905.

## NOTAS SUELTAS

La *Almudatna* y en su nombre y representación el Sr. Torrendell, han calado la visera y embregando la lanza, convirtiéndose en paladía de los *independientes*, esos que, según se susurra, se disponen á poner las peras á cuarto á los políticos, de aquí para en adelante.

Porque es lo que él dice: «los partidos políticos, (debe referirse á los burgueses,) generalmente considerados, solo consisten en agrupaciones de individuos que persiguen un ideal personalísimo, viendo por do quiera la *recomendación* como supremo factor de sus aspiraciones.»

Y nada más cierto. Solo que los señores *neutros* hasta el presente han estado cruzados de brazos y visto estoicamente como esta nauseabunda llaga, de solicitarlo todo por medio de genuflexiones, se extendía por toda la entraña social, y no procuraban emplear sus energías en poner remedio á la infección.

Es que—nos dice un compañero al oído—esa gente se vale de idénticos medios, pero obtener lo que desea, aunque usando las reglas del buen parecer, que es como si dijera, la hipocresía.

¡¡¡Ah!!!

\*\*

Y debe ser verdad. No de otra manera se comprende que, hombres que fueran realmente ciudadanos íntegros, permitieran, sin dejar antes jirones de su piel en la lucha, que los trapaceros como ellos dicen, fueran dueños de la administración pública, ni que la vara de caciquil alcalde, representara los votos de todos los ciudadanos, en vez de representar un voto cada elector que depositara por sí mismo la papeleta en la urna.

Y lo primero se ha hecho una y cien veces á ciencia y paciencia de los que ahora quieren levantar la voz.

Con que, menos chillar y más obras es lo que se necesita y vienen obligados á ejecutar, los que quieren pasar por Catones.

Es la única manera de que sean creídos.

\*\*

En un periódico ruso, (*El Rouss*) varios oficiales de pelo en pecho, han tenido la valentía de declarar que, en el ejército de la Mandchuria, hay general como Stakemberg que, mientras los soldados de su mando no tenían por valor de un Kreuser que llevar á la boca, y por tanto pasaban hambre, él disponía de un enorme bagage de comestibles y licores de primera, para su uso particular.

Estos rasgos de amor y estima hacia la *carne de cañón*, no son privativos de los jefes del Imperio moscovita, sino que poco más ó menos en todas partes cuecen habas.

Recuérdese, entre otros casos, aquel del generalísimo alemán que comandaba las tropas de las potencias aliadas que fueron á China con

pretexto de restablecer el orden en aquel país y en realidad para saquear sus tesoros artísticos, que, en tanto los pobres soldados pasaban las de Cain para procurarse la pitanza, él hacía arrastrar un vagón lleno de vituallas destinadas á mantener á cuerpo de rey á.... sus perros favoritos.

Y sin ir tan lejos, en la memoria de todos está, lo gordiflonos y sanotes que retornaban á la *madre patria* los soldados repatriados de Cuba y Filipinas, denotando á la legua que habían tenido un trato que ni si hubiesen estado á dieta perpétua.

Luego no nos extraña que en Rusia pase lo mismo.

Porque, lo que dirán aquellos jefes, todos *se* mos unos.

Y acertarán.

\*\*

Es muy cierto que abundan las damas y galanes que si no los eligieran para formar parte de estas Juntas de relumbrón que suelen crearse para diversos fines sociales, se darían por ofendidos por creerse postergados y tenidos en poco.

Pero no es menos cierto que, los más de éstos, después de haber «aceptado el cargo» maldito si se acuerda ya de él á no ser que se trate de celebrar algún acto, donde lucir el garbo ó la vanidad.

Y una cosa parecida ha sucedido ahora con la cuestión de la «trata de blancas.» Creada una Junta especial para que llevara á cabo los trabajos necesarios para aminorar en lo posible el mal, al cabo de dos años, no se encuentra rastro siquiera de que haya celebrado una sola sesión, ni realizado acto alguno, que diera fé de su existencia.

Y ahora que el Gobernador ha hecho algo, bien ó mal, (mal en nuestro concepto, porque en vez de hacer pagar el pato á las infelices muchachas, debía haber sentado la mano á los sátiros que pasan el tiempo asechándolas) para reprimir el inmoral tráfico, se han enfurruñado porque no les ha llamado á capítulo para consultarles sobre el asunto, y presentado arrogantemente la dimisión.

Para lo que servían....

\*\*

Y no es que nosotros tengamos fé ¡qué hemos de tener! en estas compañías *moralizadoras* realizan las autoridades ó estas comisiones creadas porque sí.

La prostitución reglamentada ó clandestina, como la miseria y el vicio del juego y el robo y tantas otras vergüenzas sociales, no son otra cosa que frutos que tiene que dar de sí el árbol del capitalismo y tanto más amargos cuanto más se ha ido acercando á su pleno desarrollo, y no desaparecerán sino con él.

Porque, como dice muy acertadamente el señor Blanes y Viale en *La Tarde*, en esta hipócri-

ta sociedad, cubriendo las apariencias, se puede cobrar cuatro por lo que vale dos; prestar al sesenta por ciento; acumular fortunas pagando jornales de tres reales á esas infelices obreras; y muchísimas veces (añadimos nosotros) por ese misérrimo salario han de dejar las jóvenes trabajadoras á más de su esfuerzo de trabajo, su virginidad también, en las garras del burgués; jurar en falso en tribunales y corporaciones etcétera.... y sobre todo mentir, mentir siempre y en todos tiempos y lugares.»

Y régimen social que ha erigido en sistema tanta podredumbre, está en absoluto incapacitado para moralizar nada.

Hay que echarlo al muladar.

## LOS PATRONATOS CATÓLICOS

¿Qué fin persigue la clase explotadora con la fundación de tantos Patronatos católicos?

La Iglesia, que en 19 siglos de existencia no ha logrado extinguir los antagonismos que existen en la sociedad, ni siquiera remediar el triste malestar de cuantos han sufrido esclavitud en distintas formas, simula hoy por los obreros un interés que jamás por ellos ha tenido.

¿Qué se pretende con esto? Retrasar el triunfo de los ideales que han de acabar con su poder y prestar ayuda á los patronos, á los que hoy constituyen su principal sostén, en la lucha con los trabajadores.

A eso nada más responde la creación de Patronatos católicos. ¿Conseguirán su objeto? No.

La Iglesia no puede por medio alguno detener la evolución económica, y ésta concentra á los obreros, despierta su espíritu de solidaridad, les da una instrucción relativa y les obliga á luchar con sus explotadores, tanto para mejorar hoy su estado, como para emanciparse mañana suprimiendo totalmente la explotación de los hombres.

Su ayuda á los patronos será ineficaz, cuando no contraproducente: ineficaz, porque cuando surja un conflicto serio entre obreros y patronos, los proletarios que haya en los Patronatos católicos tendrán necesariamente que luchar al lado de sus compañeros; contraproducente, porque poniéndose los curas tan abiertamente de parte de los patronos, muchos obreros que antes les hacían algún caso verán en ellos enemigos declarados, y huirán de su lado. Por consiguiente, tiene que ser insignificante el daño que hagan los Patronatos á las verdaderas Sociedades obreras. Cada vez penetra con más fuerza en los trabajadores la idea de que en su unión está la potencia para mejorar sus condiciones y abolir la esclavitud á que están sometidos.

Ellos ven con recelo la franca y declarada alianza de los curas con los explotadores; por eso no han de ser tan cándidos é inocentes que crean que los que viven á costa de los demás rezando y echando bendiciones puedan tomar en serio el mejoramiento de los productores.

¿Qué habeis creído, señoras y señores de los Patronatos católicos, que los obreros de hoy pican el anzuelo como los de antes? No; ya lo sabeis, pues de lo contrario no emplearíais el procedimiento de engañarlos con higos y pan, como á simples párvulos.

A los Patronatos católicos sólo pueden ir conscientemente unos cuantos obreros, los más egoístas, los más cucos, los de madera de lacayos, que á costa de rebajamiento procuran lograr una mezquina protección, ó una ruín y vergonzosa limosna, de los verdugos de su clase ó de los ayudantes de esos verdugos; hombres que por adquirir seguridad en el puesto que ocupan no reparan en chismorrear, poniendo de inter-

mediarias á sus mujeres la mayor parte de las veces; individuos aclimatados al servilismo, aun cuando para estos tengan que desempeñar un papel repugnante y depresivo. Estos bichos venenosos están siempre predispuestos á doblar el espino ante sus señores. Los otros obreros que por ignorancia vayan á esos Patronatos serán inestables, los abandonarán tan pronto entre en ellos un rayo de luz que ilumine su inteligencia.

Están en un error los que creen que con la estrecha alianza del patrono y el cura, del que embrutece y el que explota, el ideal de redención de los asalariados ha de paralizarse.

Las verdaderas Asociaciones obreras crecen considerablemente de día en día, y su fuerza será tal, en no lejana fecha, que derrumbará para siempre el poderío de la Iglesia, á la par que todas las instituciones que sirven de soporte al capitalismo.

En una palabra: los trabajadores tratarán de redimirse por todos los medios posibles, sin necesidad de seguir alimentándose con los higos de la amargura.

G. C.

## ECOS AGRÍCOLAS

En la actualidad, los obreros más víctimas de la explotación capitalista son los del campo; pues además de ser remunerados con un salario insignificante, son considerados como una especie inferior al ser humano, llegando al extremo de tratarlos peor que á las bestias.

Las causas que influyen á que perdure semejante trato en los obreros de tan importante ramo, son las que me propongo exponer, con el fin de que puedan cerciorarse de la veracidad de mis argumentos los mismos que siendo hoy víctimas solo hallan el consuelo de tanto malestar, en lamentaciones tímidas y quejándose unos con otros cuando sus amos ó señores no pueden oírlos; y por último encareciendo *al que todo lo puede* que se compadezca de ellos. Así es como estos pobres infelices pasan días y años sumidos en la miseria y en un estado tal de atrofiamiento intelectual que dá lástima contemplar.

La causa fundamental de su pésimo estado, verdaderamente es el no poseer ninguna noción de instrucción; y tanto es así, que cuando se les habla de recurrir á tal ó cual medio para remediar en algo su estado, desconfían de quien por ellos se preocupa y hasta dan conocimiento á sus explotadores de quienes así les aconsejan.

Enterados sus amos ó explotadores de que hay quien trata de rasgar la venda que tapa los ojos de sus víctimas, ponen el grito en el cielo santiguándose tres veces seguidas exclamando: «¡estáis condenados! ¡habeis hablado con herejes! ¡vuestra alma está en vías de perderse!» Después de haberles espantado les echan su sermoncito y de ellos se espantan quedándose tan satisfechos, confesándose el próximo domingo de la tentación que sufrieron.

Muchísimos son los obreros del campo que aún no han despertado á la nueva vida, creen que su malestar no pueden mejorarlo ellos mismos, sino que han de ser los ricachos que son los que dan trabajo, y cuando se les habla de Sociedad, tienen que consultarlo antes con sus señores ó amos, pues sin su venia no pueden dar un paso por temor á ser reprendidos.

No comprenden estos explotados del terruño que ellos son los que dan de comer á sus explotadores proporcionándoles todos los goces apetecibles; careciendo en cambio tanto ellos como sus hijos de lo más imprescindible para la vida, convirtiéndose desde luego en suicidas y crimi-

nales. Pues con esta temeridad que muestran, no pueden adquirir medios para alimentarse como deben ni mucho menos para alimentar á sus hijos.

En las posesiones donde trabajan, ni siquiera cama se les dá para descansar durante la noche, duermen en el pajar y la comida demasiado saben ellos como está condimentada, que en algunas ocasiones han tenido que dejarla.

Obreros que sufren semejante trato y no se rebelan ante tanta injusticia, no merecen la consideración de los demás. Pero considerando por una parte que, los que nos hallamos algo más elevados tenemos obligación de redimir y redimirnos de tan incómodo yugo, es por lo que sin reparar en los desprecios inferidos, reanimase uno de nuevo y vuelve otra vez á emprender la campaña como sagrada obligación que cada uno se debe imponer.

Hay que hacer ver á estos que, sin conocer la indiferencia hállanse separados de sus compañeros del trabajo, que tienen un cerebro para diferenciarse de las bestias y como son de especie superior, tienen el deber de mejorar su estado y el de su familia. Que al efecto se constituyan Sociedades obreras para acudir á ellas y mediante la unión de todos, obligar á los amos á que les traten como personas. Al mismo tiempo que irán adquiriendo mejoras adquirirán también dotes de inteligencia que hoy no tienen, hasta llegar á conocer el grado de solidaridad que debe de reinar entre todos los productores.

Si hoy no son respetados por sus patronos á nadie pueden culpar más que á ellos mismos, porque careciendo de instrucción carecen también de medios y de valor para luchar contra los que viven á costa de sus vidas.

A hacer propaganda pues, compañeros agrícolas.

*Un obrero del terruño.*

## UNA CARTA DE PASCUAL

Nuestro querido amigo Toribio Pascual ha enviado desde la cárcel á *El Liberal* la siguiente carta que este diario publicó anteayer y que nosotros gustosos reproducimos, porque los que leyeron la información telegráfica de la prensa de esta localidad, sepan la verdad escueta de lo ocurrido en Bilbao en la noche del 23 del pasado Julio, á nuestro compañero.

«Sr. Director de *El Liberal*.

Bilbao.

Muy respetable señor mio: Invocando su bondad é imparcialidad reconocidas, ruegole la inserción de esta carta, siquiera sirva para desvanecer los rumores que han circulado por la villa respecto á mi presentación á las autoridades con motivo del hecho que se me imputa.

Antes la hubiera escrito; pero el estado febril originado por las heridas que me fueron causadas en la refriega de la noche del 23 del pasado julio, y de las cuales no he curado aún completamente, me lo ha impedido.

No es mi objeto, al trazar estas líneas, justificar mi inocencia. Mi conciencia está tranquila.

Trato únicamente de probar que, después de la colisión, ni huí, como se ha dicho, ni estuve tampoco oculto.

En unas cuantas horas corrieron, por lo visto, versiones disparatadas acerca de mi paradero. Quién me habría visto cabalgando en brioso caballo, carretera de Miraflores arriba; quién, me divisó en un coche que huía veloz; quién, afirmó que había atravesado la frontera; quién, adivinó mi fisonomía y á través de un antifaz de automovilista; periódico hubo que dió la noticia de

haber sido yo detenido en uno de los montes de Eibar.

Después de acabada la colisión, yo no hui, ni siquiera me separé del lugar del suceso. En el establecimiento de mi amigo Cerezo me curaron provisionalmente las lesiones que me habían causado, y la policía, que entró en la tienda para avisar á algunos testigos que debían ir á la Comisaría, me vió y no trató de detenerme.

Por consejo de varios amigos, que me dijeron que si me presentaba en mi domicilio en el estado en que me hallaba, con las ropas ensangrentadas, con una extensa cuchillada en la cabeza y con varias fuertes contusiones en la cara, podía dar un susto á mi madre, anciana y achacosa, decidí pasar la noche en casa de un amigo que se me ofreció.

En la calle me encontré con varios agentes de la policía que me conocen perfectamente, y ninguno de ellos me hizo indicación alguna, porque entonces, á pesar de haber transcurrido largo rato desde la colisión, nadie me acusaba.

Al día siguiente, y cuando supe que se me buscaba, comisioné á un amigo para que inmediatamente fuera á ver al Sr. Adunar y le dijera que estaba á su disposición.

Y el Sr. Adunar se presentó en el domicilio indicado, á las cinco ó cinco y media de la tarde, trasladándonos inmediatamente al Juzgado del Ensanche.

No hui, pues, en los primeros momentos, como se ha dicho por ahí, ni traté tampoco de ocultarme. En cuanto supe que se me buscaba decidí presentarme á las autoridades, como lo hice, conviniéndome que conste así, porque en esos infundados rumores de fuga ú ocultación quieren algunos ver indicios de culpabilidad.

Reiterándole, señor director, el ruego para la inserción de estas líneas, y anticipándole por ello las gracias, queda de usted su afectísimo S. S. Q. B. S. M.—*Toribio Pascual.*

2 de agosto de 1905.

## CONGRESO DE LOS OBREROS DEL MAR DE BUQUES Y PUERTOS DE ESPAÑA

(Conclusión)

El Congreso acordó poner en práctica cuantos medios puedan conseguir llevar á efecto las anteriores proposiciones.

Atendiendo la proposición de la Sociedad de Fonda marítima de Barcelona, acordó el Congreso variar el título de la Federación y que se llame en lo sucesivo:

FEDERACIÓN NACIONAL DE OBREROS DEL MAR DE BUQUES Y PUERTOS DE ESPAÑA.

Se modificó el artículo 5.º de los Estatutos en la siguiente forma: «Podrán formar parte de esta Federación las Sociedades de trabajadores constituidas por los obreros del ramo de fondas; los fogoneros marítimos y terrestres; los marineros, mozos, grumetes y pajes; los carpinteros de ribera en tierra y á bordo; los que se dediquen á la carga y descarga tanto á bordo como en tierra; los de Diques y Arsenales; los dedicados al transporte en puertos y playas, los pescadores y lancheros.»

Se acordó que *El Obrero Naval* aparezca mensualmente.

Se consideró urgente que el Comité realice una excursión de propaganda por los puertos que más lo necesiten.

Se condenó que la Compañía Transatlántica obligue á los tripulantes á efectuar prácticas religiosas, acordándose protestar y pedir que se

respete la tolerancia religiosa que aparece en la Constitución del Estado.

También se acordó pedir que la pérdida total ó parcial de un buque dé lugar á reclamar, los tripulantes ó sus herederos, los beneficios señalados en la Ley de accidentes del Trabajo, y que se obligue á los armadores á efectuar el seguro de vida de sus tripulaciones.

Se admite en el seno de la Federación á la Sociedad de carreros de Alicante.

Después de amplia discusión, se acordó por unanimidad hacer llegar á su destino el siguiente telegrama:

CONGRESO FEDERACIÓN OBREROS DEL MAR ESPAÑA, TOMADO ACUERDO INGRESO FEDERACIÓN INTERNACIONAL TRANSPORTES. CORREO CARTA.

El compañero Carrodegas propuso y se aprobó pedir al Ministro de la Gobernación é Instituto de Reformas Sociales que los laudos obligasen, en cuanto al cumplimiento de ellos, á las entidades que los solicitaran.

Con este motivo, y para ser portadores de las instancias acordadas, se ofrecieron para ir por su cuenta á Madrid los compañeros Enrique Martínez y Rosendo Carrodegas, y el Congreso acordó que fuese costado por las secciones federadas el compañero Francisco Bernabeu.

Se autoriza al nuevo Comité para que procure la mayor armonía entre las Sociedades de Cartagena y Santa Lucía.

Acordóse que el nuevo Comité residiera en Almería, y que comenzara á ejercer sus funciones reglamentarias desde el día 1.º de Agosto próximo si para el 31 de Julio no había rendido cuentas el Comité saliente.

Se lamentó la triste situación á que han quedado reducidos los compañeros del puerto de Mallorca, acordándose unánimemente preparar el desquite para fecha no lejána.

El delegado por Vinaroz, hace la siguiente pregunta: Si se declarase en huelga una Sociedad federada por ayudar á otra que no lo fuese ¿le prestaría su apoyo la Federación? El Congreso contesta negativamente.

No estando conformes los congresistas con el dictámen de la comisión de cuentas, se acordó que las Sociedades federadas de Alicante nombren una nueva comisión que ofrecerá dictámen al nuevo Comité.

Se hace al Congreso la pregunta siguiente: Si el nuevo Comité no tuviera libertad de acción en el sitio de su residencia ¿podrá trasladarse á otra localidad sin necesidad de convocar á nuevo Congreso? Se acuerda que, de presentarse el caso señalado, se nombren los miembros del Comité por las Sociedades Federadas que existan en la localidad donde fuese preciso que residiera, EXCEPTUANDO EL SECRETARIO QUE CONTINUARÁ SIENDO EL MISMO HASTA QUE SE CELEBRE NUEVO CONGRESO.

Se acuerda por unanimidad que el IV Congreso de la Federación nacional de Obreros del mar de buques y puertos de España, tenga lugar en Almería.

Se finalizaron los acuerdos de nuestro tercer Congreso, autorizando al nuevo Comité para que cobre la cuota de diez céntimos de peseta por socio, desde la fecha en que se comience á cotizar en la Federación Internacional de Transportes.

Y los congresistas se dirigieron á sus respectivas localidades, demostrando, por sus discursos entusiastas, que una Federación Nacional vencida recientemente, no puede sucumbir ni sucumbirá nunca, si, contestando á la soberbia y avaricia de la burguesía, lleva 33 delegados á un Congreso que, según los ignorantes, era irrealizable completamente.

## A nuestros enemigos

Señores comerciantes, consignatarios, capitanes y capataces acudid, que el Comité de la Internacional os llama para que confeséis vuestros crímenes y atropellos. Caines de la tradición, permitid alguna vez que vuestras conciencias se purifiquen con la confesión del pecado.

Decid á nuestros hermanos del resto del mundo, qué hicisteis de nuestra robusta organización y con qué fin se establecieron esas *rato-veras* (montepíos,) que solo aprisionan incautos.

Contad las malas artes de que os valisteis para amasar, con el llanto y la miseria de nuestros hijos, las riquezas que atesoran los zánganos, que ni aun conocen el mecanismo de la brújula.

Confesad cómo conseguisteis que las autoridades de marina procesasen á trabajadores honrados que hubieran muerto de hambre, de no haberles socorrido sus hermanos de Almería y de otros puertos.

Relatad los medios que usasteis para que, en las Cárceles, se confundiera al hombre laborioso con el desdichado que realizó un crimen perseguido y desafiado por tantas injusticias sociales.

Definid qué es para vosotros, la dignidad y el honor de la clase trabajadora.

No ocultad nada. Hablad con el cinismo que usais al defender los intereses capitalistas, que la penitencia que se os ha de imponer no será tan inhumana como la esclavitud que sufrimos.

El Dios de los religiosos perdona á los incrédulos, inspirado por la misericordia que nace de su omnipotencia. La Internacional os perdonará, cuando quedeis aterrizados ante su poder, único y decisivo en las futuras luchas del capital y el trabajo.

Y si conseguís el perdón que no merecen vuestras tropelías, variad de conducta, porque de no ocurrir así, os profetizamos, con la mano derecha puesta sobre «El Capital» de Carlos Marx, (único evangelio del proletariado) la revancha más terrible que puede merecer vuestra miserable conducta.

## Política Socialista

Relajada hasta lo posible la base en que descansa la sociedad actual; rotos los frenos que se oponían al desborde é inmensas liviandades, el hombre tenía que contaminar cada uno de los actos pertinentes en su vida, ya pública, ya privada, de esa corrupción espasmódica que se apoderó de su ser; por eso; y esto en mayor escala que otras, la política de los pueblos ó lo que es lo mismo, la base de relaciones que servía para su estabilidad entre el concierto del mundo civilizado, también sufrió profanado sus dominios y rindió homenaje á ese avance impetuoso de la falsía y el engaño, que són hoy sus características.

El interés con toda su escolta de afines que lo reducen á la más infamante pasión del corazón humano, han transportado sus alforjas al campo de la política que hoy solo significa venalidad perversa y egoísta, pues que nada se hace en ella, ninguna disposición se adopta que no beneficie al mismo gobernante ya directamente, ya por intermedio de segundas ó terceras personas, sin echar para nada una mirada hacia ese inmenso pueblo que sufre apesar de ser el productor de todo lo que se usurpa.

El estrado del pueblo, las tribunas de la democracia que antes eran ocupadas por inteligencias privilegiadas, por hombres eminentes cuya intelectualidad y pericia era admirable y cuya integridad de carácter los llevaba al sacrificio de sí mismo, han sido poco á poco acaparadas por

la canalla de levita y guante, por la pillería refinada de los políticos actuales que hablan al pueblo de derechos y miran si su bolsillo está ó nó repleto; han sido ocupados por esos pervertidos del orden general que traen la palabra de paz como divisa y formulan programas al pueblo; programas que han de pisotear al otro día que han logrado adquirir con la farsa y la matufia, una silla desde donde poder esquilmarlo, desde donde observar el lugar propicio á que han de dirigir sus tiros, á que han de aplicar la ley con todo el rigorismo de un tirano despótico y cruel, siempre que no quiera abrir su bolsa para con el dinero expedir caminos tortuosos que ellos mismos le han enseñado.

Es allí adonde la política criolla ha llegado: al fondo mismo de la criminalidad amparada por las mismas leyes que nos rigen, leyes que pueden ser muy buenas, muy santas, muy grandes y justas, pero cuya interpretación es casi siempre vana, y que se transforma en amparadora del pillaje que se ha entronizado y que las estira ó encoje, según sienta ó nó fríos los piés, es decir: según convenga á sus intereses.

Por eso vemos hoy día pasearse con todo el desparpajo posible y ocupar puestos cuya delicadeza exige personas de irreprochabilidad extrema, á ex-presidarios, á libertinos y hombres cuya conciencia corre pareja con sus acciones: súcias ambas y que desde sus puestos extorsitan á ciudadanos modestos, á industriales laboriosos, á hombres de beneficios positivos para el país, porque no encuentran en ellos instrumentos serviles, indignos, que se presten á colaborar en su obra de destrucción.

Si á tal extremo ha llegado la degradación de la política burguesa, ¿por qué no dirigir los pasos del ideal socialista á purificar este medio, sin el cual hoy es imposible la existencia de cordialidad recíproca entre las congregaciones de hombres, llamados naciones ó pueblos?

Es por eso que nuestro partido ha adoptado la política como medio de combate, como medio de avanzar con paso más seguro en la conciencia del pueblo por medio de la persuasión convincente que refleje á los ojos de la sociedad decrepita en que hoy se vive las putrefacciones que carcomen su organismo, las miserias porqué se arrastra y la grandeza del porvenir ansiado, del ideal perseguido en que todo es luz y verdad, contrario á hoy en que todo es farsa y mentira.

El socialismo no ha adoptado la política con un fin, sino como un medio de combate en el ambiente en que vivimos; y al hacerlo, ha empezado por desprenderla de todo engaño, de toda ficción, para pintar la realidad de la vida tal cuál es, con todas sus miserias y hambres, con todos sus vicios y con todas sus necesidades; y hé ahí el porqué del grito lanzado por la burguesía y sus órganos de la prensa, que sienten descubiertas sus matufias, reflejadas como en un espejo veneciano sus crímenes y vicios, revelados al mundo sus engaños y los medios dudosos con que han adquirido las bondades que pregonan. ¡Es claro, muy claro, que hiera el rostro, oírse decir LADRÓN, cuando confiaban en que la *discreción* de una sociedad viciosa los encubriría! ¡Es claro que sientan ira al sentirse llamar ASEINOS cuando suponían que por el puesto que hoy ocupaban, no se alcanzaría á notar la sangre de las víctimas manchando su frente!

Se dice que la política seguida por el partido socialista es de una rudeza extrema, y es porqué, acostumbrados á las concesiones degradantes de la actual política matufiera y de conveniencias, sienten demasiado escorsor al arrancársele de un golpe el falso brocato que cubría sus llagas asquerosas.

Pero basta ya por hoy; quede en la concien-

cia de los trabajadores que lean estos renglones, el porqué de nuestra política de clase y el fin que los socialistas perseguimos al adoptarla.

¡Queremos vencer la burguesía con sus mismas armas, pero esgrimidas con sinceridad y altivez! ¡Queremos hacer política de verdad y no matufia!

## SOCIALISTAS PRESOS

Han sido presos en Bilbao, se pretexto de haber cometido coacción el día del paro general, nuestros correligionarios Esteban Salsamendi (concejal socialista), Luis Riñón y Mariano Cano.

Igualmente lo han sido los concejales Toribio Pascual y Claudio Cerezo, por consecuencia de los sucesos ocurridos en el establecimiento del segundo al asaltarle un numeroso grupo de republicanos, y en los que hubo un muerto y varios heridos.

Celebraremos que todos ellos recobren pronto la libertad.

## MOVIMIENTO SOCIAL

### PORTUGAL

Se ha celebrado en Oporto hace poco el primer Congreso nacional de las artes gráficas. Han estado en él representadas por 31 delegados 8 Asociaciones, 3 núcleos y 2 periódicos, que cuentan 1.330 obreros y están distribuidos entre las siguientes poblaciones: Lisboa, Oporto, Viseu, Guimaraes, Covilha, Viannado Castelló y Braga.

Nueve sesiones ha celebrado este Congreso, tratando con gran lucidez muchos é interesantes temas relacionados con la tipografía y las industrias similares.

Este Congreso no sólo apretará los lazos de unión existentes entre los trabajadores de las artes gráficas, sino que contribuirá en buen grado á fortalecer el movimiento obrero portugués.

Ha fallecido en Oporto *Tomás Gasparhino*, distinguido obrero tipógrafo, concienzudo escritor y uno de los principales divulgadores de los principios socialistas.

En su entierro han tomado parte más de 4.000 personas, entre las que figuraban representantes de todas las Sociedades obreras del país.

### ALEMANIA

El Congreso nacional de la Democracia Socialista se celebrará en Jena los días 17 y siguientes del próximo mes de septiembre. En otros puntos, tratará los siguientes: la huelga política general y la Democracia Socialista, el 1.º de mayo y cambios que pueden ocurrir en la política mundial y la conducta de la Democracia Socialista.

“Lo mio y lo tuyo. Estas frías palabras, origen de innumerables guerras, no existían en la Iglesia de Jerusalem. Los pobres no envidiaban á los ricos, porque no había ricos; los ricos no despreciaban á los pobres porque no había pobres. Todo era común. No pasaban entonces las cosas como ahora. Hoy el que posee bienes dá algo á los pobres; entonces los fieles renunciaban á sus posesiones, las llevaban á la comunidad y las confundían, hasta tal punto, que era imposible reconocer cuales habían sido ricos.”—San Juan Crisóstomo.—Homil in primum Pauli; Oportet haereres esse (t. 3, p. 243, A. B. C.)

## RECLAMACIONES Y HUELGAS

### EN ALMERÍA

La Sociedad de Sastres ha declarado huelga en el taller del patrono D. Pascual de Mergolina por la conducta despótica que éste observa con sus obreros.

### EN LOGROÑO

Se han declarado en huelga para apoyar reclamación de mejora los toneleros de las bodegas franco-españolas.

### EN HERVÁS

La huelga de los tejedores prosigue. Los patronos muéstranse cada vez más inhumanos y groseros. Han llevado su avilantez hasta decir á los huelguistas que no sólo tienen que aceptar las duras condiciones por ellos acordadas, sino que para poder trabajar habrán de darse de baja en la Sociedad.

Los obreros les han respondido que sufran lo que sufran están decididos á no pasar por lo uno ni por lo otro.

Las veces que en esta cuestión ha mediado el jefe de la Guardia Civil, nada ha hecho de positivo para suscitar un arreglo. Siempre se ha puesto de parte de los patronos, teniendo para los obreros palabras de desconsideración y hasta frases ofensivas.

¡Así tratan los amparadores de tos que se enriquecen con el trabajo ajeno á los que crean la riqueza!

Las Sociedades que puedan remitir algunos fondos á estos huelguistas, háganlo á nombre de *Loreto Reyes, Hervás, Cáceres.*

### EN BARCELONA

Sigue la huelga de cerrajeros en esta capital.

### EN TORTOSA

Continúa la huelga de los tipógrafos, que sostienen con gran firmeza dichos compañeros.

El poco personal que han hallado los patronos es de lo más aficionado á Baco que se conoce.

—También prosigue la huelga de toneleros en el taller de Jaime Blanch y Compañía.

Para salir airosos en la lucha los patronos no perdonan medio alguno, por indigno que sea.

Cada vez se ve más claro que la honradez y la explotación no pueden ir juntas.

### EN TOLOSA

Como la casa del patrono Yarza está en Indico mientras no acceda á lo que originó la huelga en ella, se encarece á los metalurgistas que no acepten ninguna proposición de dicha casa.

## AVISO

El «Orfeón Obrero Balear» celebrará Junta General extraordinaria el día 17 del corriente á las ocho y media de la noche, para tratar asuntos de importancia.

Se suplica la asistencia de todos.

## AGRUPACIÓN SOCIALISTA DE PALMA

El Comité de la misma se reúne todos los lunes á las 20 para tratar los asuntos del Partido, en el local social, Sindicato, 120.

Lo que hacemos presente á los afiliados para lo que les pueda convenir.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de Francisco Soler, Conquistador, 39 y 41